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Не следует забывать о главном: только единение с психологическим страданием
открывает дверь для освобождения от него и трансценденции – только единение с
психологическим страданием. Необходимо принять все, что причиняет психологическую боль,
необходим диалог между вами и ею. Это вы. Нет иного способа преодолеть ее, единственный
способ – это абсорбировать ее.

Почему вы хотите избавиться от страха? Или вы стали бояться страха? Если вы стали
бояться страха, то это новый страх. Это пример того, как ум создает одни и те же структуры
снова и снова. Я говорю: "Не желайте, и тогда вы достигнете божественного". Тогда вы
спрашиваете: "Действительно? Если мы не будем желать, мы достигнем божественного"? И вы
начинаете желать божественного.

Я говорю вам: "Если имеет место страх, любви быть не может", поэтому вы начинаете
бояться страха. Вы спрашиваете: "Как можно избавиться от страха"? Это снова страх, причем
более опасный, чем первый, потому что первый был естественным; второй страх неестественен.
И он настолько неуловим, что вы не понимаете, о чем спрашиваете – как избавиться от страха?
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Проблема не в том, чтобы избавиться от чего-либо; проблема только в понимании.
Поймите, что такое страх, и не пытайтесь избавиться от него, потому что в тот момент, когда вы
начинаете стараться избавиться от чего-либо, вы не готовы для понимания его – ваш ум,
который думает об этом избавлении, уже закрыт. Он не открыт для понимания, он не
благожелателен для этого. Он не может созерцать спокойно; он уже все решил. Сейчас страх
стал злом, грехом, поэтому от него нужно избавиться.

Не старайтесь избавиться от чего-либо. Попытайтесь понять, что такое страх. И если в вас
есть страх, примите его. Он здесь. Не пытайтесь избавиться от него. Не пытайтесь создать нечто
противоположное. Если вы имеете страх, значит, вы имеете страх. Примите его как часть вашего
бытия. Если вы можете принять его, он уже исчез. Страх исчезает через приятие; если страх
отвергают, он возрастает.

Вы подошли к состоянию, когда вы знаете, что боитесь, и вы теперь понимаете: из-за этого
страха любовь для меня не может случиться. О' кей, что я могу сделать? Страх здесь, так что
случится только одно – я не буду имитировать любовь, или я скажу своей любимой, или своему
любимому, что я цепляюсь за нее или за него из-за страха. В глубине души я боюсь. Я буду
откровенен относительно этого; я не буду обманывать ни себя, ни кого-либо другого. Я не буду
притворяться, что это любовь. Я скажу, что это просто страх. Я цепляюсь за тебя из-за страха.
Благодаря страху я иду в храм или в церковь и молюсь. Благодаря страху я помню о Боге. Но
тогда я знаю, что это не молитва, это не любовь, это только страх. Я боюсь, поэтому, что бы я ни
делал, страх со мной. Я приму эту истину".

Когда вы принимаете истину, совершаются чудеса. Само приятие изменяет вас. Когда вы
знаете, что в вас присутствует страх, и вы ничего не можете с ним сделать, что вы можете
делать? Все, что вы можете делать, это притворяться, и это притворство может дойти до
крайности, до другой крайности.

Наполненный страхом человек может стать очень смелым человеком. Он может создать



вокруг себя броню. Он может стать бесстрашным дьяволом просто для того, чтобы показать, что
он не боится, просто показать другим, что он не боится. И если он попадает в опасность, он
может обмануть себя, что не боится. Но даже самый смелый человек боится. Вся его храбрость
вокруг него, снаружи; глубоко внутри он дрожит. Сам того не осознавая, он делает прыжок в
опасность. Он становится обрученным с опасностью, так что он не осознает страха, – но страх
здесь.

Вы можете создать противоположное, но это ничего не изменит. Вы можете притворяться,
что не боитесь – это тоже ничего не меняет. Единственная трансформация, которая может
случиться, заключается в том, что вы начнете просто осознавать: "Я боюсь. Все мое существо
дрожит, и все, что бы я ни делал, обусловлено страхом". Вы становитесь правдивым с самим
собой.

Тогда вы не боитесь страха. Он здесь, он часть вас; с этим ничего нельзя поделать. Вы
приняли его. Теперь вы не притворяетесь, теперь вы не обманываете ни себя, ни кого-либо
другого. Истина здесь, и вы не боитесь ее. Страх начинает исчезать, потому что человек,
который не боится принять свой страх, становится бесстрашным – это самое большое
бесстрашие, которое только возможно. Он не создал чего-то противоположного, поэтому в нем
нет двойственности. Он принял факт. Он покорился ему. Он не знает, что делать – никто не
знает, – ничто и нельзя сделать, но он перестал притворяться; он перестал использовать маски,
фальшивые лица. Он стал подлинным в своем страхе.

Эта подлинность и это бесстрашие в приятии истины изменяют вас. И когда вы не
притворяетесь, не создаете фальшивой любви, не порождаете обмана вокруг себя, не
становитесь фальшивой личностью, то вы становитесь подлинным. В этой подлинности
возникает любовь; страх исчезает, любовь возникает. Это внутренняя алхимия того, как
возникает любовь.

Теперь вы можете любить, теперь вы можете иметь страсть или симпатию к кому-либо.
Теперь вы ни от кого не зависите, потому что в этом нет необходимости. Вы приняли истину.
Нет необходимости зависеть от кого-либо; нет необходимости обладать и быть чьей-то
собственностью. Нет никакого страстного стремления к другому. Вы принимаете себя –
благодаря этому приятию возникает любовь. Она наполняет ваше бытие. Вы не боитесь страха,
вы не пытаетесь избавиться от него. Будучи принятым, он просто исчезает.

Примите свое подлинное существо, и вы будете трансформированы. Запомните:
способность принимать, принимать тотально, является самым главным ключом тантры. Не
отвергайте ничего. Если вы будете отвергать, вы будете покалечены. Принимайте все – что бы
это ни было. Не осуждайте этого и не пытайтесь избавиться от этого.

В этом подразумевается очень многое. Если вы пытаетесь избавиться от чего-либо, вы
должны будете расчленить свое существо на отделы, фрагменты, части. Вы будете искалечены.
Когда вы выбрасываете одну вещь, что-то другое тоже выбрасывается с ней – другая часть этого,
– и вы становитесь калекой. Тогда вы не будете полным, тотальным. А вы не можете быть
счастливым, пока вы не являетесь тотальным и целым. Быть целым значит быть непорочным.
Состоять из фрагментов – значит быть больным и немощным.

Поэтому я и говорю: постарайтесь понять страх. Существование дало его вам. Он должен
иметь некоторое глубокое значение, он должен представлять из себя некоторую скрытую
ценность, так что не выбрасывайте его. Ничто не дается вам без какого-либо значения. Нет
ничего внутри вас, что не могло бы быть использовано в высшей симфонии, в высшем синтезе.

Все, что существует в вас, независимо от того, осознаете вы это или нет, может стать
ступенькой. Не думайте об этом как о препятствии; позвольте ему стать ступенькой. Вы можете
воспринимать это как препятствие в пути – это не препятствие. Если вы можете быть выше



этого, если вы можете использовать это, встать на него, то новый вид пути откроется перед вами
с этой более высокой точки. Вы сможете глубже заглянуть в будущее, в свои потенциальные
возможности.

У вашего страха есть своя цель. Постарайтесь понять это. Прежде всего: если бы не было
страха, вы стали бы слишком эгоистичным, и тогда не было бы пути назад. Если нет никакого
страха, то такой, какой вы есть, вы никогда не будете пытаться слиться с существованием, с
космосом. В действительности, если бы не было никакого страха, вы вообще не могли бы
выжить. Так что он в чем-то полезен вам. Кем бы вы ни были, он играет в этом какую-то роль.

Но если вы пытаетесь скрыть его, разрушить его, создать нечто противоположное, то вы
будете разделены на части, вы станете фрагментарным, несобранным. Примите его и
используйте его. И в тот момент, когда вы узнаете, что приняли его, он исчезнет. Вы только
подумайте: если вы приняли свой страх, то где он?
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